

PROJET DE STABILISATION ET DE RELÈVEMENT DE L'EST DE LA RDC (STAR-EST)



BULLETIN

d'information **STAR-Est**

N° 002 Décembre 2024



S.E. Madame Judith Suminwa Tuluka, Première Ministre de la RDC, posant la première pierre du bâtiment STAR-Est au Nord-Kivu, Goma, 23 nov.2024

Adresse: 098, Blvd Lyn Lusi, Q. Les Volcans,
Commune de Goma, Ville de Goma (Nord-Kivu)

Email: info@star-est.net

<https://www.star-est.net> ;



starestcongo





Mr Daniel Owen, Chef du Projet STAR-Est/Banque mondiale et S.E. Jean-Jacques Purusi Sadiki, Gouverneur de la Province du Sud-Kivu, Bukavu, 21 nov.2024

SOMMAIRE

Editorial 3

Avant-propos 4

Présentation du Projet STAR-Est
par Madame Brigitte Kapinga ' Sauda,
Coordonnateur Général de STAR-Estu 5

Pose de la première pierre : « un acte hautement symbolique » selon Daniel Owen 6

Mot de circonstance du Gouverneur Sud Kivu 7

Pose de la première pierre pour la construction du bâtiment STAR-Est en Ituri 8

EDITORIAL



Le Projet de Stabilisation et de Relèvement de l'Est de la République Démocratique du Congo (STAR-Est) est entré, en cette année 2024, dans une phase décisive. STAR-Est est un projet quinquennal du Gouvernement congolais financé par la Banque mondiale et qui vise à (i) améliorer l'accès aux infrastructures socio-économiques communautaires de base résistantes au climat ; (ii) améliorer la réintégration socio-économique et la résilience des personnes associées aux groupes désarmés et aux communautés vulnérables et (iii) renforcer la capacité des administrations dans les Provinces du Nord-Kivu, Sud-Kivu et de l'Ituri.

Ce projet permettra de stabiliser et relever l'Est de la RDC, en proie à des conflits récurrents, destructeurs sur bien des aspects tant humain, sécuritaire, socio-économique que psychologique.

La pose de la première pierre pour la construction des bâtiments devant abriter les bureaux des Coordinations Générale et provinciales dans les trois provinces du Nord-Kivu, Sud-Kivu et de l'Ituri est moment crucial du projet STAR-Est. Lentement mais sûrement, STAR-Est avance vers le concret et concrétise ses engagements afin d'atteindre ses objectifs. La pose de la première pierre est certes symbolique mais pleine de signification. Elle laisse augurer de ces moments forts à venir et au cours desquels le public sera de nouveau convié à voir de ses yeux et toucher de ses mains les immeubles STAR-Est qui sortiront de terre pour répondre aux préoccupations de l'administration publique en termes d'acquisition des bâtiments modernes facilitant ainsi l'accès des citoyens aux services administratifs de qualité. Au Nord-Kivu, au Sud-Kivu et en Ituri, la pose de la première pierre pour la construction des bâtiments STAR-Est est un rendez-vous pris avec l'histoire de la République Démocratique du Congo et ses partenaires au développement, en occurrence la Banque mondiale, pour la mise en œuvre des projets de stabilisation et de relèvement des communautés affectées par le conflit.

Le projet STAR-Est lancera très bientôt d'autres travaux de construction d'infrastructures socio-économiques et communautaires de base bénéfiques aux communautés : des écoles primaires et secondaires, des centres de santé construits et équipés; le forage et/ou adduction d'eau; les routes rurales de desserte agricole, l'assistance des membres de communautés vulnérables en cash afin de leur permettre de réaliser des Actions Génératrices de revenus, les interventions de prévention des Violences Basées sur le Genre (VBG), etc. autant d'initiatives de résilience aux communautés fragilisées par les conflits et leur lot d'instabilité à l'Est de la RDC.

Nous continuons à réitérer nos sincères remerciements aux autorités locales, provinciales et nationales qui viennent en appui à la mise en œuvre des activités du projet STAR-Est. Au travers de leur appui sans lequel le projet ne saurait atteindre ses objectifs, nous sollicitons en même temps l'engagement des communautés bénéficiaires du projet, tout en remerciant nos partenaires de la Banque mondiale pour leurs appuis financier et technique requis à la mise en œuvre des activités de stabilisation et de relèvement de l'Est de la RDC.

Mme Brigitte Kapinga Sauda
Coordonnateur Général du Projet STAR-Est.

Avant-Propos

Le Présent bulletin STAR-Est qui s'offre à lire est un condensé de différents mots prononcés par des personnalités attitrées lors de la pose de la première pierre marquant le début des travaux de construction du bâtiment devant abriter les bureaux du Projet de Stabilisation et de Relèvement de l'Est de la RDC (STAR-Est). De Bukavu en Ituri, en passant par Goma, les autorités nationales et provinciales de la RDC, aux côtés de leurs partenaires de la Banque mondiale, ont tenu à imprimer cet événement de leurs empreintes personnelles, en dépit de leurs agendas respectifs surchargés. A Bukavu, dans la province du Sud-Kivu, S.E. le Gouverneur de Province, le Prof. Jean-Jacques Purusi, n'a pas pu retenir, à travers son mot de circonstance, l'attention et l'intérêt qu'il accorde au projet STAR-Est qu'il dit «particulièrement salubre pour notre Province au regard des différentes activités envisagées : la réintégration socio-économique des ex-combattants, la réhabilitation des routes de desserte agricole, la construction des écoles, des centres de santé, des forages d'eau, des salles polyvalentes, les subventions des activités génératrices des revenus en faveur des personnes vulnérables, l'appui à l'Administration provinciale et à certaines Entités territoriales Décentralisées, etc. Autant d'ouvrages et d'actions qui touchent directement les besoins de notre population et qui cadrent avec notre Programme d'action, dans plusieurs secteurs notamment sécuritaire et socio-économique».

En posant la première pierre pour la construction du bâtiment devant abriter les bureaux de STAR-Est dans sa province, le Gouverneur Jean-Jacques Purusi s'est réjoui de cette collaboration entre le gouvernement congolais et la Banque mondiale qui bientôt fera sortir de terre un immeuble imposant en appui à l'administration publique du Sud-Kivu. Ce dernier, tel que présenté par le Directeur Général de l'entreprise SAGEC-KAT Sarl qui a remporté le marché pour sa construction (i) est un bâtiment de trois niveaux, c'est-à-dire R+2 ou encore un Rez-des-chaussée avec deux étages ; (ii)comptera en son sein 25 bureaux, 1 grande salle de réunion, 1 dépôt, 1 salle de réception et 7 latrines VIP ainsi que les urinoirs et 6 balcons et deux terrasses; aura, à ses côtés, des fosses septiques ainsi que l'aménagement de la cour par des pavés; (iii) avec une clôture pour la sécurité du bâtiment et du personnel qui y travaillera ;(iv) sera coiffée d'une toiture faite avec des éléments métalliques ; (v)avec une superficie totale du bâtiment est de 420m² par niveau, soit 1260m² pour tous les trois niveaux (soit 30m de longueur sur 14,5m de largeur); (vi) sera un bâtiment climatisé, équipé des téléphones fixes des bureaux et de l'internet ; (vii) avec toutes les pièces pavées des des carreaux sol et toutes les latrines vêtues des faïences sur tous les murs; (viii) sera doté des latrines qui tiennent compte de la sexo-spécificité (respect du genre) et (ix) d'un coût estimé à 514 488,79 USD (Cinq cent quatorze mille Quatre cent Quatre-vingt-huit virgule Soixante-dix-neuf dollars américains).

A noter que les spécificités du bâtiment décrites ci-haut seront les mêmes que pour la construction des bâtiments devant abriter les bureaux des Coordinations Générale et Provinciale du Nord-Kivu et ceux de la Coordination provinciale de l'Ituri.

Présentation du Projet STAR-Est par Madame Brigitte Kapinga Sauda, Coordonnateur Général de STAR-Est



En présentant le projet à ses hôtes, Madame Brigitte Kapinga Sauda, Coordonnateur Général du Projet de Stabilisation et de Relèvement de l'Est de la RDC, a souligné que ce dernier est financé par la Banque mondiale, à la hauteur de 250 millions de dollars. La mise en œuvre a débuté en novembre 2023 alors que le démarrage effectif des activités n'a commencé qu'en janvier 2024.

Rappelant les objectifs dudit projet, Madame Brigitte Kapinga Sauda a tenu à préciser que STAR-Est vise à (i) améliorer l'accès aux infrastructures socio-économiques communautaires de base résistantes au climat ;

(ii) améliorer la réintégration socio-économique et la résilience des personnes associées aux groupes désarmés et aux communautés vulnérables et (iii) renforcer la capacité des administrations dans les provinces du Nord-Kivu, Sud-Kivu et de l'Ituri. Madame le Coordonnateur Général a précisé qu'un quatrième objectif vient d'être ajouté au projet STAR-Est en pleine restructuration à savoir (iv) apporter une réponse aux Violences Basées sur le Genre (VBG).

Au terme de son exposé sur les objectifs du projet, Madame Brigitte Kapinga Sauda en a précisé les 6 (six) composantes et leurs sous-composantes à savoir :

1° Stabilisation à base communautaire avec (i) la facilitation et le renforcement des capacités pour la planification participative communautaire; (ii) l'investissement dans les infrastructures communautaires sociales et économiques résilientes au climat;

2° Réintégration à base communautaire, avec (i) les travaux à Haute Intensité de la Main d'Œuvre (THIMO); (ii) la subvention en espèces pour les Activités Génératrices de Revenus (AGR) et le soutien psychosocial;

3° Gouvernance décentralisée avec (i) le renforcement de la collecte des revenus générés en interne; (ii) l'amélioration de la gestion budgétaire et comptable; (iii) l'accroissement de la transparence et la responsabilisation dans la gestion des ressources des provinces;

4° Prévention des VBG et réponses à ces dernières, avec (i) la prévention de la VBG et appui aux survivant.e.s des VBG; (ii) la réponse aux VBG; (iii) l'autonomisation des personnes affectées par les VBG; et (iv) l'appui à la vulgarisation des lois liées aux VBG;

5° Gestion du projet avec (i) la gestion du programme; (ii) l'assurance technique au Programme de Désarmement, Démobilisation, Relèvement Communautaire et Stabilisation (P-DDRCS), à la Coordination des Ressources Extérieures et Suivi de Projet (CRESPE) et à l'Allocation pour la prévention et la résilience (PRA) et (iii) la Recherche et l'apprentissage.

6° Réponse d'urgence contingente (budget zéro dollars): ne peut être activée que sur demande du gouvernement congolais afin de faire face aux urgences comme celles liées à l'éruption volcanique, au danger que représente le gaz méthane dans le lac Kivu, etc.

Revenant sur le sous-projet de la construction du bâtiment STAR-Est dont Madame la Première Ministre posera la première pierre, le Coordonnateur Général de STAR-Est a signalé que ce dernier ne durera que sept (7) mois. Aussi a-t-elle profité de cette opportunité pour inviter Madame la Première Ministre Judith Suminwa Tuluka à revenir en juillet prochain, si jamais son agenda le permettra, pour présider la cérémonie d'inauguration du nouveau bâtiment dédié à l'administration publique du Nord-Kivu.



S.E. Madame Judith Suminwa Tuluka, Première Ministre de la RDC, après la pose de la première pierre du bâtiment STAR-Est au Nord-Kivu, Goma, 23 nov.2024

Pose de la première pierre: « un acte hautement symbolique» selon Daniel Owen,



Daniel Owen, Chef du Projet STAR-Est/ Banque mondiale

Selon Monsieur Daniel Owen, Chef du Projet STAR-Est à la Banque mondiale en RDC, la pose de la première pierre pour la construction du bâtiment qui abritera les bureaux des Coordinations Générale & provinciales de STAR-Est est un acte hautement symbolique. Il l'a si bien dit, tant à Bukavu qu'à Goma, parce que, selon lui, "cette pose de la première pierre donne à la fois plaisir et fierté pour le projet STAR-Est et ses partenaires". Aussi a-t-il tenu à féliciter les autorités provinciales et nationales de la RDC qui ont actuellement fait aboutir ce projet STAR-Est. Mr Daniel Owen ne doute pas que les nouveaux bâtiments qui seront construits serviront bien aux administrations publiques du Sud-Kivu, Nord-Kivu et de l'Ituri où il attend impatiemment revenir pour le lancement d'autres activités du projet STAR-Est en général et pour l'inauguration, en juillet prochain, de nouveaux bâtiments qui seront érigés sur ces sites pour servir aux administrations provinciales précitées.

Le représentant de la Banque mondiale est confiant que STAR-Est réalisera son mandat pour l'atteinte des objectifs lui assignés, notamment ceux liés à la construction des infrastructures socio-économiques de base, la réintégration de la gouvernance locale, le soutien aux communautés vulnérables à travers les Activités Génératrices de Revenus (AGR), le soutien psychosociologique, la réponse aux violences basées sur le genre (VBG), etc.

Ces nouveaux bâtiments sont et seront affectés à l'administration publique et Daniel Owen estime qu'ils traduiront le ferme engagement de la Banque mondiale à soutenir les efforts du gouvernement congolais dans la fourniture des services à sa population de la manière la plus efficace, la plus inclusive et la plus transparente possible".

Daniel Owen a souhaité pleins succès aux membres de l'équipe STAR-Est qui occuperont les nouveaux bâtiments, une fois ces derniers achevés, tout en remerciant les partenaires pour leur engagement à mettre en œuvre des activités avec impacts positifs pour les populations bénéficiaires des projets soutenus par STAR-Est.

Au Nord-Kivu, à Goma, Daniel Owen n'a pas hésité à remercier S.E. Madame Judith Suminwa Tuluka, Première Ministre de la RDC, pour son soutien au projet STAR-Est, en acceptant de venir poser la première pierre pour la construction du bâtiment STAR-Est ainsi que le Gouverneur militaire du Nord-Kivu, le Gén. Cirimwami Nkuba Peter, président en exercice du Comité de pilotage du projet STAR-Est.

MOT DE CIRCONSTANCE DU GOUVERNEUR DE PROVINCE A L'OCCASION DU LANCEMENT DES TRAVAUX DE REHABILITATION DU BATIMENT DE L'ADMINISTRATION PROVINCIALE AFFECTE AUX BUREAUX DE LA COORDINATION PROVINCIALE DU STAR-EST/SUD-KIVU



: Pose de la première pierre du bâtiment STAR-Est au Sud Kivu par le Gouverneur Prof. Jean-Jacques Purusi, 21 nov.2024

- Excellence Monsieur le Vice-gouverneur de la Province du Sud-Kivu;
- Honorable Président de l'Assemblée Provinciale du Sud-Kivu;
- Distingués mesdames et messieurs honorables députés de l'Assemblée Provinciale du Sud-Kivu;
- Excellence Messieurs les ministres provinciaux et membres du Gouvernement Provincial de la Province du Sud-Kivu;
- Mesdames et Messieurs les membres de sécurité de la Province du Sud-Kivu ;
- Mesdames/Messieurs Experts et hauts fonctionnaires de la Banque Mondiale ici présents à cette cérémonie ;
- Madame la Coordinatrice Générale du Projet STAR EST en République Démocratique du Congo;
- Mesdames/Messieurs experts du projet STAR EST ici présents ;
- Distingués invités, Mesdames et Messieurs tous à vos titres et qualités respectifs;

Nous sommes tous réunis en ce lieu, dans l'enceinte du Gouvernorat du Sud-Kivu, pour la cérémonie du lancement des travaux de réhabilitation du Bâtiment de l'Administration Provinciale affecté aux Bureaux de la Coordination Provinciale du Projet de Stabilisation et de Relèvement de l'Est de la RD Congo/Star-Est/Sud-Kivu.

Qu'il me soit permis, à cette occasion, de rendre un vibrant hommage au Président de la République, Son Excellence Félix-Antoine TSHISEKEDI TSHILOMBO, pour ce projet combien bénéfique qu'il a daigné affecter à l'Est de la RDC en proie à l'instabilité et à l'insécurité et surtout pour avoir l'attention particulière qu'il accorde au rétablissement de la paix de cette contrée de la République. Ce projet vient à point nommé, constitue le cheval de bataille qu'il a inscrit en bonne place dans son Programme d'action. Il est un homme qui tient à sa parole et mérite des applaudissements nourris.

Le Projet Star Est est particulièrement salubre pour notre Province au regard des différentes activités envisagées : la réintégration socio-économique des ex-combattants, réhabilitation des routes de desserte agricoles, la construction des écoles, centres de santé, forages d'eau, salles polyvalentes, les subventions des activités génératrices des revenus en faveur des personnes vulnérables, l'appui à l'Administration provinciale et à certaines Entités territoriales Décentralisées, etc. Autant d'ouvrages et d'actions qui touchent directement les besoins de notre population et qui cadre avec notre Programme d'action, dans plusieurs secteurs notamment sécuritaire et socio-économique.

Distingués invités

C'est ici l'occasion de remercier le Bailleurs de fond, la Banque Mondiale, ici représentée par Monsieur Daniel Owen pour cet appui précieux qui s'ajoute à d'autres visibles dans la Province. En effet, il n'y a pas longtemps que nous venions d'inaugurer les travaux de pavage de certains axes routiers réalisés dans la ville de Bukavu par le Projet STEP, avec l'appui de la Banque mondiale. Nos remerciements et encouragement s'adressent également à la Condamnation Générale du Star Est représentée par Madame Brigitte KAPINGA ainsi que ses collaborateurs pour la mise en œuvre effective du Projet. Nous avons été ensemble dans les réunions du Comité Consultatif Provincial que j'ai présidé à deux reprises et sommes constamment au courant des activités qui se réalisent dans notre Province.

Je demande à toutes les autorités tant civiles que militaires ainsi qu'à toute notre population de prêter main forte à tous les intervenants dans ce Projet pour l'atteinte de ses objectifs et ce, pour l'intérêt de notre population.



C'est sur ces mots que je lance, ce jour, au nom du Président de la République, Chef de l'Etat, Son Excellence FELIX-ANTOINE TSHISEKEDI TSHILOMBO, les travaux de réhabilitation du Bâtiment de l'Administration Provinciale affecté aux Bureaux de la Coordination Provinciale du Projet de Stabilisation et de Relèvement de l'Est de la RD Congo/Star-Est/Sud-Kivu.

Que vive la Province du Sud-Kivu,
Que vive le Partenariat RDC - Banque mondiale ;
Que vive le Star-Est.
Je vous remercie.

Professeur Jean Jacques PURUSI SADIKI

Gouverneur de Province

Pose de la première pierre pour la construction du bâtiment STAR-Est en Ituri

Le Gouverneur militaire de l'Ituri convoque les Ituriens à la stabilisation et au développement



Pose de la première pierre du bâtiment STAR-Est en Ituri, par le Lt-Gén. Luboya Nkashama Johnny, 3 déc. 2024

En Ituri, c'est le Gouverneur militaire, le Lt Général Luboya Nkashama Johnny qui a eu le privilège de poser la première pierre pour la construction de ce bâtiment de l'administration publique devant abriter les bureaux de la Coordination provinciale du projet de Stabilisation et de Relèvement de l'Est de la RDC (STAR-Est). La cérémonie a eu lieu ce mardi 3 décembre 2024 au cours de laquelle le Gouverneur d'Ituri a convoqué les Ituriens à se joindre à la stabilisation et au relèvement de leur province pour saisir cette opportunité sur cet élan de développement qui s'annonce avec le projet STAR-Est. « Aujourd'hui, on passe à la stabilisation. La stabilisation annonce le développement. Donc, c'est pour moi, encore une fois, une opportunité pour demander aux fils et filles de l'Ituri de s'engager dans ce processus ; de prendre ce train qui démarre, parce qu'il risque d'être tard », a martelé le Lt Général Luboya Nkashama Johnny.

Prenant la parole à son tour, Steve Sengida, Coordonnateur provincial de ce projet gouvernemental en Ituri, a rappelé que ledit projet « vise, dans ses objectifs, l'amélioration de l'accès aux infrastructures socioéconomiques et communautaires de base, la réintégration des personnes affectées par les conflits, y compris celles sortant des groupes armés mais aussi et surtout ce projet va renforcer la capacité de l'administration provinciale à faire face aux défis de la stabilisation et du relèvement ».



Devant les regards attentifs de plusieurs invités et les cœurs remplis d'espoir de milliers de jeunes qui attendaient ce grand projet, le gouverneur militaire de l'Ituri, le lieutenant général Luboya Nkashama, a posé la première pierre pour la construction du bâtiment administratif qui doit abriter les locaux de la coordination provinciale du projet de stabilisation et du relèvement de l'Est.

Tout était prévisible et rien n'en servait de doute : la province de l'Ituri est parmi les trois provinces de l'Est du pays qui bénéficient de ce grand projet financé par la Banque mondiale pour une durée de 5 ans, à hauteur de 250 millions de dollars. L'objectif est de stabiliser et relever l'Est du pays grâce à la construction de plusieurs infrastructures à tous les niveaux afin de permettre le développement de ces contrées, victimes depuis un certain temps d'une guerre interminable. Prenant la parole pour son discours, le gouverneur militaire a tenu à rappeler aux uns et aux autres l'allure qu'a prise la province de l'Ituri sur le plan du développement et que la marche entamée ne s'arrêtera plus.

« Je tiens à dire à ceux qui se trompent que le train est en train de partir ; c'est le temps de le rejoindre avant qu'il ne soit trop tard », a déclaré le gouverneur militaire.

À lui d'ajouter : « s'il n'y avait pas la paix en Ituri aujourd'hui, on n'aurait pas assisté à la pose de cette première pierre pour la construction de ce bâtiment administratif. Restons engagés pour la paix afin de bénéficier d'autres projets ». De son côté, Steve Sengida, coordinateur provincial de ce projet, a remercié tout ceux qui ont pris part au lancement de la pose de cette première pierre de la construction du bâtiment administratif qui devra abriter les locaux de la coordination provinciale de STAR EST / Ituri.



Façades du futur bâtiment STAR-Est en Ituri



Patrick Ndibu Van/ <https://globalnewsrdc.net/>